

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España.—Un año 5 pesetas, semestre 3, trimestre 1,50 y mes 50 céntimos de peseta.

Extranjero.—Semestre 5 pesetas.

Ultramar.—Un año 4 pesos. Pago adelantado.

EL DUENDE,

Semanario de intereses locales, ciencias y literatura.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Toledo haciendo el pedido á la Administracion y Redaccion, Sillería, 4, á donde se dirigirá toda la correspondencia.



Director propietario D. José García Plaza.—Administrador D. Jerónimo Gallardo.

COLABORADORES.—D.ª Eduarda Moreno de Lopez Nuño.—D. Rafael Araujo.—D. Juan Argüelles.—D. José María Casenave.—Don Joaquín Cortés.—D. Manuel Echegaray.—D. Julian Estévan Infantes.—D. Ruperto E. de San José.—D. Juan A. Gallardo.—D. Mariano Gallardo.—D. Pedro Gallardo.—D. Agustin Montagut.—D. Gabino Pacheco.—D. Ignacio Santiago.—D. Ricardo San Juan.—*Continuará.*

Los señores suscritores pueden mandar para su insercion poesias y artículos literarios. No se devuelven originales.

EL PAN

Á CINCUENTA Y DOS CÉNTIMOS DE PESETA EL KILOGRAMO

En el día se vende el kilogramo de pan á cincuenta y dos céntimos de peseta en Toledo, con lo cual algunos ánimos asustadizos se alarman cuanto no puede ponderarse.

¿Por qué ha subido el precio del pan? porque el precio del trigo ha subido.

Y ¿por qué ha subido el precio del trigo? porque la cosecha del año último no fué buena y la del presente, amenaza ser peor; y si no que se lo pregunten á los desventurados labradores de la Sagra y á los algo menos desdichados de las riberas del *olim* dorado Tajo.

Esto es lo que dice todo el mundo y de ello me pesa muy en el alma; pero yo no soy por eso de la opinion de todo el mundo.

«Todo el mundo» no es infalible; y este oráculo de los tiempos modernos se equivoca con frecuencia, sobre todo en España, en donde por no tomarnos el trabajo de pensar, que al fin y al cabo, algun trabajo cuesta el hacerlo, recibimos como verdades inconcusas los absurdos más crasos que otros nos dan pensados.

La cosecha no fué buena en el año último; convenido. Conozco muchos labradores que se quejaron entonces, y siguen quejándose aun, de que entrojaron el trigo mojado, y de consiguiente ha variado, que en este respecto tienen muchas reconvencciones que hacerse á sí mismos; pero vamos adelante, porque no es este el momento oportuno de hacer reconvencciones á nadie.

La cosecha del año pasado no fué buena, esto es un hecho, que equivale á decir, que hubo un déficit en la produccion de ese año.

¿Qué prueba esto? ¿Es esta una razon para hacer subir desmesuradamente el precio del trigo, y de consiguiente el precio del pan?

Nuestro pueblo del fandango y el puchero, tan bizarro en los campos de batalla, y que á tanta altura dejó su nombre y su bizarria en Flandes, Italia y Francia, no tiene igual en sus pánicos y en sus miedos ridiculos.

En la época del cólera, en 1831, asesinó á los frailes y los aguadores en Madrid, porque decía, ó le hicieron creer, que habian envenenado el agua de las fuentes; y de buena gana aporrearía las puertas de las tahonas, y á los tahoneros, cuando el pan se encarece.

¿Y sabéis por qué se encarece el pan? Unos dicen que tiene la culpa el traficante

en granos, porque acapara el trigo; otros que la falta está en el fabricante de harinas que le acopia; en el tahonero, que se precabe; todo lo cual es meramente absurdo. Si no el traficante en granos, que va á buscar el trigo á donde puede, cuando falta; sin el fabricante de harinas, que concentra y distribuye sus acopios; y sin el tahonero ó panadero, que transforma la harina en pan y pone este al alcance de nuestra mano; lo mismo los camorristas que todos nosotros nos veríamos muy expuestos á morirnos de hambre.

¿Qué es lo que hace encarecer el trigo? El miedo. ¿Y quién tiene miedo? En España, todo el mundo.

Se nos ha dicho sobradamente que somos la primera Nacion del mundo en punto á valor; la de más entendimiento; la de mayor ingenio; pero nadie, que yo se sepa, nos ha dicho que seamos la más racional y racionadora. Vamos á probarlo y para ello veamos con sangre fría lo que pasa entre los friáticos naturales de la Gran Bretaña, quienes nos darán una leccioncita de modestia, que no será del todo infructuosa, si la aceptamos.

La cosecha no fué mejor en el año último en Inglaterra que en España; á la cual hay que agregar que allí, cuando la cosecha es excelente, todavía les faltan algunos millones más de hectólitros de trigo para su abastecimiento, que los que nosotros producimos por término medio en el año comun de un quinquenio.

En vista de este déficit ¿qué hacen los ingleses? Se mantienen muy sosegados, y les sobra razon.—¿Y qué sucede allí? Que en Inglaterra, en donde el déficit es relativa y absolutamente de mayor consideracion que en España, el trigo está más barato que en nuestra patria. Nuestros negociantes en granos, gracias á las ideas económicas que predominan ya en todo el mundo civilizado, van libre y pacíficamente á comprar á los ingleses el trigo á más bajo precio que en España para revenderlo despues.

¿Craeréis quizás que los ingleses se asustan por nuestras compras y piden prohibiciones, protecciones y todo lo que de aquí se sigue? Pues nada menos que eso. Inglaterra no tiene trigo bastante; España va á comprarle á los mercados ingleses, á agotar los acopios de sus negociantes, y nadie piensa en quejarse de ello; todo lo contrario. Las poblaciones no se conmueven en lo mínimo; el gobierno se dedica á sus negocios, y los comerciantes, con el fin muy natural y muy filantrópico de ganar dinero honradamente, se regocijan de la buena suerte que se les depara; envían sus barcos y sus buenas guineas á

la América del Norte, en donde la cosecha ha sido buena, á Egipto, á la India, á Rusia, en donde siempre hay excedente de consideracion, y alimenta así á la Nacion, sin que nadie sueñe enmotejar á los de acaparadores.

Mientras el pueblo inglés se come el trigo en ligera quietud y pacíficamente, llegará el suplemento á tiempo y todo que la arreglado. Hé ahí el por qué en Inglaterra, en donde el déficit es siempre mayor que la cosecha media entre nosotros, el trigo está menos caro.

Los ingleses son frios y racionan: nosotros nos desesperamos y gritamos. Aquellos ven las cosas tal cual ellas son: nosotros las vemos como nos las crea nuestra imaginacion meridional.

El pueblo español brilla por su imaginacion, y esto es muy bonito en un drama ó en una novela; más en economía política, ciencia prosaica si las hay, la imaginacion es completamente inútil: una dosis, aunque fuera homeopática de buen sentido, haría doble mejor nuestro negocio.

Esperamos que esto suceda; y ese día tendremos menos temor á esos fantasmas imaginarios; menos rencor contra esos famosos acaparadores que no acaparan nada absolutamente; y comeremos el pan más barato.

JUAN ANTONIO GALLARDO.

Sccion de noticias.

Nuestro ilustrado amigo, el distinguido escritor D. José de Boladeres, ha entrado á formar parte de la Redaccion de este periódico.

La Redaccion de *El Duende* dá las gracias á la junta de la Sociedad de la última becerrada, por la galante invitacion que nos hizo á su debido tiempo, felicitándola por sus trabajos, así como á los jóvenes lidiadores por su brillante comportamiento, que fué recompensado por el público y lindísimas presidentas, con profusion de dulces, flores, tabacos y algunos otros recuerdos de más coste.

El día 25 del pasado Junio falleció en esta capital D. Benigno Toledo y Ruiloa, tío de nuestro querido compañero de Redaccion D. Eduardo Toledo, quien acompañamos, así como á su familia, en su profundo dolor.



La calle del Comercio está de enhorabuena con la magnífica y elegante droguería que ha abierto al público D. Domingo García Frutos; pues además de embellecer notablemente la citada calle tiene un inmenso surtido de perfumería. Deseamos mucha prosperidad al dueño del establecimiento, que á fuerza de laboriosidad y trabajos ha logrado ponerlo á la altura de los primeros en su clase.

La Sociedad del Carnaval-Club ha remitido á esta Redacción un ejemplar de su reglamento, por lo cual le damos las más expresivas gracias. Nos complacemos en ver que tan humorística Sociedad progresa y anima esos días del año, á que damos el nombre de Carnestolendas.

Muchísimo agradecería el vecindario de esta población se activasen en lo posible las obras de la escalinata que desde el paseo de Tetuan conduce al puente de Alcántara, facilitando la bajada á la estación.

Creemos que no sería difícil cortar el escandaloso abuso que diariamente cometen los vendedores de las plazuelas, so pretexto del sistema métrico-decimal. Por lo que antes costaba un cuarto ahora hacen pagar, no la equivalencia que son tres céntimos; sino cinco; lo que costaba dos cuartos, 10 céntimos, y así sucesivamente en todo. En los pesos se observa el mismo é irregular procedimiento. ¡Qué satisfacción no tendríamos si dentro de breves días el público viese que se vende con arreglo á la equivalencia verdadera!

No deja de ofrecer eminente peligro el transitar por las calles de esta ciudad, pues los coches, y en particular los que hacen el servicio del ferro-carril, acostumbran á ir á escape por los sitios más estrechos.

Sería conveniente hacer moderar á los conductores de los vehiculos la rapidez de estos.

Damos las gracias por su visita á los varios periódicos que nos honran con el cambio.

Y dice *La Tribuna*, de Madrid, del día 22:

«Se han pasado á los Tenientes de Alcalde de esta capital una circular á fin de que den á sus dependientes las oportunas órdenes para que se impidan los corrillos ó reuniones al aire libre que se forman de noche en las puertas de las casas, impidiendo el libre tránsito, así como también que se impida á los aguadores, vendedores y mozos de cuerda que marchen por las aceras.»

Hemos oido asegurar que la presente temporada, se abrirán al público y próximo á los molinos de Sefon, unos cómodos y elegantes baños, estableciéndose además un servicio de ómnibus cada media hora, á fin de hacer menos molesta la subida á la población.

Mucho nos alegraremos se confirme la noticia.

Damos á nuestro apreciable colega *El Eco Talaverano* las gracias por los buenos

deseos que nos demuestra en su número del 23 de Junio próximo pasado.

Hacemos presente para á quien le pueda convenir que el día 3 del corriente se verificará en esta capital, en la Dirección de Propiedades y en Puente del Arzobispo, la subasta pública de 92 hectólitros y 13 litros de trigo y 92 hectólitros y 13 litros de cebada, procedentes de los términos llamados *Melios* y cuyo pliego de condiciones se encuentra expuesto en el sitio debido.

Leemos en la *Correspondencia de España*, del día 23 de Junio pasado:

«El Gobernador de Madrid, Sr. Conde de Xiquena, ha dispuesto que en lo sucesivo no se consienta que los cadáveres de los párvulos sean conducidos al cementerio con el ataúd descubierto.

Esta medida ha de ser bien recibida por la opinion pública.»

Hemos tenido el gusto de regalar al Casino Artístico de esta ciudad un elegante album anunciado, que nos mandaron de Barcelona.

Ilmo. Ayuntamiento ¿qué ocurre con las aguas de la llamada Fuente Nueva del paseo de la Rosa? ¿Por qué se priva al vecindario de su agua?

El jueves 22 del pasado y previa atenta invitación del Ilmo. Ayuntamiento de esta capital, tuvimos el gusto de asistir á la reunion que verificaba la Junta municipal en union de gran número de contribuyentes, con objeto de estudiar los medios de abaratar el excesivo precio de la carne.

Poco diremos de dicha reunion, ya por ser muchos los días trascurridos desde la fecha de ella á la de salida de nuestra publicación, ya porque nuestro colega *El Ateneo* lo ha hecho recientemente con bien cortada pluma. Sin embargo, consignaremos nuestro agrado al escuchar las atinadas consideraciones sobre abastos del Sr. Gallardo (D. J. A.); las citas históricas en elocuente discurso del Sr. Infantes; las entusiastas palabras del Sr. Argüelles, que arrancaron aplausos; las explicaciones del Sr. Montagut; las frases de los Sres. Lara, Uzal, Indo, de Miguel Muro, Genover, Gamero, y otros, y la fácil expresion y correcta palabra del Alcalde presidente interino, Sr. Nieto.

Nuestro compañero Sr. Gallardo (D. J.) dió las gracias en nombre de nuestra modesta publicación, por la invitación que habíamos sido objeto, ofreciendo, como siempre lo haremos, las columnas de nuestro naciente semanario en asuntos de tanta trascendencia.

El público toledano está de enhorabuena. Los precios á que se expenden las carnes en los puestos establecidos por el Ilustrísimo Ayuntamiento son:

Vaca con hueso, 1 peseta 20 céntimos el kilogramo.

Id. sin hueso, 1 peseta 80 céntimos id.

Solomillo, 2 peseta 55 céntimos id.

Carnero, 1 peseta 24 id.

Como se vé estas cifras difieren notablemente de las que los carniceros tienen establecidas.

Damos nuestro parabien al Ilmo. Ayuntamiento, á la Comision nombrada, á los

Sres. Montagut, Argüelles, Gallardo y Nieto, iniciadores, segun creemos, de la idea, y á todos los que han contribuido á mejorar la situación de las clases menesterosas; esperando lo que siempre obren con el mismo acierto, velando por los intereses del pueblo.

Por falta de riego no se puede pasear por Zocodover. Creemos que cuanto tenga noticia de ello el Excmo. Ayuntamiento no sucederá así.

LA SEMANA EN TOLEDO.

El hermoso cielo que cubre nuestra ciudad hace que resalten doblemente los jardines y se destaquen con un color más verde los arbolados de las campiñas que cierran el horizonte.

El Miradero nos ofrece diariamente un rato de agradable soláiz, ya contemplando las flores, ya admirando á las encantadoras niñas, de recatados ademanes y ojos que aumentan el setimiento de la belleza ó bien disfrutando de las deliciosas vistas que desde aquel sitio se descubren.

El calor ha alterado el temperamento nervioso de muchos individuos, hasta el punto de despertar en ellos veloces arrebatos; pero que afortunadamente no tienen consecuencias, lo cual produce la consiguiente satisfacción en los contendientes.

El amor es un talisman que nos hace soñar con la felicidad, y como el amor se desarrolla extraordinariamente en los baños, exceptuando los portátiles; recomendamos á nuestros lectores que vayan á los establecimientos balnearios, los que no tengan otras ocupaciones, se enamoren, y soñarán y se embriagarán de felicidad.

—¿Por qué no baja el público toledano al paseo de Merchán por la noche?—Me preguntaba el otro día cierto sugeto.

—Hombre, francamente, no lo sé: pero creo que ha de ser por temor de la subida.

—Pues qué. ¿Están suprimidas durante el día las cuestras?

—No.

—Entonces ¿Cómo te lo explicas tú?

—Suponiendo que no son amantes de lo agradable.

—¡Ah; pero lo son del calor!

Zocodover está proporcionando un sinnúmero de tabardillos nocturnos.

¡Ojo, amantes de los paseos pequeños, y id á buscar la frescura y la expansion en los grandes!

Aumenta considerablemente el temor y la zozobra entre la juventud estudiosa, que vé aproximarse á toda velocidad el día de los temidos exámenes, tan funestos para unos y tan felices para otros.

Antes de ayer tuve ocasion de escuchar un diálogo entre un examinado y otro que lo será en la convocatoria de la Academia de Infantería.

—Te aconsejo que no pases tantas horas sobre los libros ni te des tan malos ratos—decía uno de ellos.

—Cá, hombre. Lo que hay que hacer es apretar todo lo que se pueda.

—Sí, sí, aprieta: pero no tanto como yo.

—Lucido quedaría con hacer la plancha inconmensurable que hiciste.

—Dispensa que te advierta, que uno de los Catedráticos que componían el Tribunal me tenía una ojeriza atróz.

—Y la novia: ¿Te la tenía también?

—¡Buenos están los Catedráticos y las novias; á haber como no se los llevan doscientos mil demonios!

Otro infeliz se lamentaba de haber perdido el curso por causa de su adorado tormento, y queriendo examinarse en Setiembre, ha tomado relaciones con otras dos, en sustitucion de aquella, para que le ayuden á estudiar.

La pesca con cañas verdes, en el Tajo, está dando grandes resultados. Lo participamos á los aficionados.

J. DE B.

Seccion científica.

CUESTIONES ALGEBRAICAS.

RESOLUCION DE ECUACIONES DEL GRADO CATORCE.

«El Algebra es una lengua bien hecha y es la sola; nada parece en ella arbitrario; la analogía, que no desaparece jamás, conduce sensiblemente de expresion en expresion. El uso aquí no tiene ninguna autoridad. No se trata de hablar como los otros, es necesario hablar en virtud de la mayor analogía para llegar á la mayor precision: y los que han hecho esta lengua, han conocido que la sencillez del estilo constituye toda su elegancia: verdad poco conocida en nuestras lenguas vulgares.

Puesto que el Algebra es una lengua, que la analogía hace, la analogía que hace la lengua, forma los métodos; ó más bien el método de invencion no es sino la analogía misma.

La analogía; hé aquí pues á qué se reduce todo el arte de raciocinar, como todo el arte de hablar; y en esta sola palabra vemos como podemos instruirnos en los descubrimientos de los otros, y como podemos nosotros mismos hacer descubrimientos. Luego una ciencia bien tratada no es más que una lengua bien hecha.»—Así es que podemos concluir.

«Que las matemáticas son una ciencia bien tratada, cuya lengua es el Algebra.» Como nuestro objeto no es más que hacer ver algunas propiedades notables y raras de la lengua Algebraica para que sean conocidas de nuestros lectores, vamos á fijarnos en las ecuaciones y su resolucion en toda clase de ellas por lo que respecta á las numéricas, por un método nuevo, seguro y general, el cual á su limite ni vacío, las raíces reales de las ecuaciones de todos los grados. Método debido á un eminentísimo matemático. Este sabio, en las ciencias exactas, expone la resolucion (que vamos á dar á conocer) de la ecuacion del grado 14 y luego al final presenta el método por el cual resuelve esta y otras muchas de otros grados que se refieren á las operaciones que suministra el cálculo infinitesimal.

El fijarnos en la resolucion del grado 14 es por que fué la primera que resolvieron desde el 28 de Abril del año 1841 al 4 de Mayo del mismo año, los caballeros Oficiales que asistieron á la Escuela matriz ó normal establecida en la que fué iglesia del ex-convento de San Martin en Madrid. Se eligió dicho grado 14 por ser 14 el número de Oficiales que asistían á las conferencias y por raíces se eligieron los números que expresaban los soldados que asistían del cuerpo de cada Oficial; expresando por cero la raíz que convenía al que no tenía ningun soldado en la Escuela, y por números negativos el de soldados que ya no asistían pero que habían concurrido antes.

Hé aquí la lista de los caballeros Oficiales por el orden en que estaban colocados.

D. Joaquin Enrile, del Regimiento de la Princesa, concurrió con 30 soldados de su cuerpo y por lo mismo se eligió una raíz que tuviera 30 unidades.

D. Juan Marina, del Regimiento de Húsaros de la Princesa, concurrió con nueve soldados de su cuerpo y por consiguiente se eligió el número 9 para otra raíz.

D. Fernando Rosales, de Cazadores de Luchana, llevó 44 soldados y se eligió dicho número por valor de otra raíz.

D. Rafael Capablanca, del Regimiento Lanceros de la Guardia Real, con ocho soldados y de aquí que el 8 fuera el valor de otra raíz.

D. Jerónimo Montenegro, de Cazadores á caballo de la Guardia Real, con ocho individuos y se eligió otra raíz que tuviese por valor 8.

D. José Ochoteco, del Regimiento de la Guardia Real Provincial, venía con 12 soldados y se eligió una raíz igual á 12.

D. Fulgencio Schmid, del cuerpo de la Guardia Real de Infantería, con siete soldados y 7 fué el valor de otra raíz.

D. Eduardo García, del Regimiento de Caballería, 8.º de Lijeros, había venido uno que ya no existía y por lo mismo se eligió — 1 por otra raíz.

D. Emilio Molins, del Cuerpo de Artillería de la Guardia Real, no había soldados de su cuerpo entonces, pero como anteriormente asistieron 8 se eligió — 8 para valor de otra raíz.

D. Mateo Cabello, del Escuadron Lijeros de Madrid, concurrieron dos individuos y se puso el número 2 para valor de una raíz.

D. Antonio Palacios, del Regimiento de la Reina Gobernadora, de este no concurrió ningun soldado, pero anteriormente asistieron 10, fué — 10 el valor de otra raíz.

D. Bartolomé Ruiz, de Coraceros de la Guardia Real, con un soldado y por lo tanto 1 para valor de otra raíz.

D. Ventura Plates, del 8.º de Lijeros de Caballería, no llevó soldados de su cuerpo y por lo mismo fué 0 el valor de otra raíz.

D. Pedro de la Zarza, del Regimiento de África, cero por valor de raíz por no tener como el anterior, soldado alguno de su cuerpo.

De manera que las raíces serán: $x = 30$; $x = 9$; $x = 44$; $x = 8$; $x = 8$; $x = 12$; $x = 7$

$$x = -1, \quad x = -8, \quad x = 2, \quad x = -10, \quad x = 1, \quad x = 0, \quad x = 0.$$

(Se continuará)

C. P.

Seccion literaria.

TRES DIAS EN TOLEDO.

(DURANTE LA SEMANA SANTA.)

Es el caso que el otro dia, paseando por la calle de Alcalá, sentí una voz conocida que me decía,—Rafael, ¿quieres algo para Toledo?—Me volví con prontitud y me hallé con mi íntimo amigo Jimeno, que se disponía á subir en el ómnibus de la central.

—¿Donde vés?

—A Toledo. ¿Quieres acompañarme?

La idea era tentadora; así es que tardé algo en contestar, mientras pasaba intelectualmente revista á mi situacion pecuniaria y á los resultados que podrian sobrevenirme si abandonaba mis ocupaciones.

—No lo pienses, vente.

—De buena gana te acompañaría: pero...

—Déjate de peros.

—Si voy, las consecuencias serán desagradables.

—No insisto, vete con Dios; porque los hombres que ignorais lo que es la poesía muda no experimentais ningun deleite en ver ciertas cosas. Hasta la vuelta.

—¡Oh, no! Soy amante de la grandeza artística y, en prueba de ello, contigo iré.—Dichó esto me apresuro á tomar mi billete, me siento al lado de Jimeno y parte el coche. Diez minutos despues llegábamos á la estacion de Las Delicias y tres horas más tarde pisábamos el anden de la Imperial ciudad.

Vosotros, los que no habeis ido á visitar ese monumento que compone una poblacion entera, es imposible que comprendais la existencia de cien generaciones, dignas todas ellas de infinitos elogios.

Como llegamos por la noche, y esta estaba incapaz de permitirnos dar un paseo por los museos, que allí donominan calles, tomamos la acertada determinacion de acostarnos tranquilamente, y con la esperanza de levantarnos temprano para aprovechar el tiempo en verlo todo.

El dia siguiente, que era miércoles, apareció tranquilo, sin viento y con señales de lluvia.

Salimos de nuestro Hotel de Lino y nos encaminamos á la Catedral.

Un oficioso *ciceron*, que nos ofreció sus servicios, sin pedírselos nosotros, nos iba dando explicaciones de todo; bien inútilmente por cierto, porque todas las masas graníticas que componen el conjunto arquitectónico; en medio de su mutismo, hablan al alma con un lenguaje particular.

Por la puerta de los claustros, llamada del Niño Perdido, penetramos en el régio templo.

¡Son demasiado pequeños los ojos para abarcar la soberbia grandiosidad del arte: es decir, del hombre! ¡Son pocos los espíritus que comprenden la fantasía y la severidad de las épocas enlazadas en caprichosa combinacion! ¿Qué sentí cuando admiré aquel gigantesco cuerpo de piedra que me decía.—¡Humillate: misera criatura!—¿Qué sentí?; no lo puedo explicar bien. Sólo recuerdo que un frío intenso circuló por toda mi materia, y que mi espíritu se asombraba con el descubrimiento de cosas que jamás imaginé, y que mi alma se extasiaba dulcemente en una sublime contemplacion.

Aquellas columnas, rectas como la justi-

cia; aquellos capiteles atestados de hojarasca y aquellas claves que unen las arcadas en solidaria armonía, absorbieron por un momento toda mi atención. Después me fijé en los distintos órdenes de arquitectura. El arco gótico está adornado con trabajos vizantinos. Los ajimeces moriscos descansan sobre el renacimiento. El estilo churrigueresco está frente al plateresco. El bronce y el mármol forman un cuerpo. La pintura rivaliza con la escultura, y el mosaico con las dos.

Capillas, sepulcros, estatuas y molduras adornan con profusión el vasto templo y representan la historia de muchos siglos. ¿Cómo contar cuanto allí se vé, si es imposible!; ¿cómo decir cuál es lo mejor, si todo es bueno!; ¿cómo la pequeñez de un sólo hombre puede explicar la grandeza de miles de ellos?.....

Muchas horas se nos fueron sin sentir en recorrer la Catedral. Cuando de ella salimos no era yo el mismo que había entrado; no sé lo que por mí pasaba; pues descubría lejanos horizontes que se perdían en la noche de los tiempos y veía la silueta de las generaciones que nos precedieron envueltas en una atmósfera misteriosa. Infinidad de recuerdos se agolpaban en mi mente y sentía en el rostro la palidez de la impresión mezclada con el frío de una emoción agradable. Mi amigo no desplegó los labios ni dijo una sola palabra, porque, igual que yo, no encontraría frases para poder hablar de lo que se siente y no se puede explicar.

Regresamos al Hotel sin interrumpir nuestro silencio, más que para gratificar al *cicerón*.

Impacientes aguardamos las ocho de la noche y nos fuimos al Miserere. Instantes antes de que principiara éste, ya estábamos posesionados del presbiterio. ¡Qué fantástica, qué lóbrega, qué imponente y qué grandiosa encontramos de nuevo la Catedral!... La dudosa claridad que reinaba en los ámbitos, iluminados por las antorchas y los contornos oscuros de las naves, que únicamente percibían débiles y amortiguados reflejos, inspiraban un pavor agradable, que aumentaba la música religiosa y el cántico sagrado.

Me abstendré de hacer mención de la orquesta y del coro; pues aun recuerdo con disgusto la escasez de su mérito, atendida la solemnidad de la función. Cuando aquel acto terminó se posesionó de mi corazón una gran tristeza.

Salimos a la calle y la luna nos sorprendió agradablemente. Toledo se presentaba a nuestra vista como en las historias y romances nos lo cuentan, es decir, con una poesía inenarrable que admiraremos siempre.

(Se continuará.)

JOSÉ DE BOLADERES.

Boletín agrícola.

El estado de la presente cosecha en estas cercanías no puede ser menos satisfactorio y creemos no aventurarnos demasiado al considerar la cosecha como bastante mala.

Las cebadas de secano ha sido necesario arrancarlas, pues la excasa altura que han alcanzado no ha permitido segarlas; no obstante, la grana, ha sido buena si exceptúan aquellas en que el aire *solano* ha ejercido su maléfica influencia. En las de regadío sucede poco más ó menos, aunque se encuentran de mayor altura y con la espiga en más desarrollo; en estos últimos días también han sido arrebatadas por el solano y se han quedado de *lengua de pájaro*, como dice la gente del campo.

Los trigos de los terrenos altos, muy claros y pequeños y aunque su estado de grana

es satisfactorio, es casi seguro que la espiga, á causa de su excesiva pequeñez, se quede entre las manos de los segadores, si no se toma la precaución de recolectarlo zorullo. Los de vega están más altos y su espiga muy desarrollada, con relación á los de secano.

Las cosechas de semilla, perdida: las algarrobas se dieron á los ganados en casi todas las dehesas en el mes de Abril y por esto juzgarán nuestros lectores de lo que prometerían. Las guijas ó almortas muy pequeñas, aunque muy cargadas de fruto; y los garbanzos, si tempranos, picados; y si tardíos temiendo se piquen.

El maíz prometiendo mucho, y el poco panizo que algunos labradores han sembrado en su estado de desarrollo, es de creer que se espere una buena cosecha.

Las olivas muy desiguales, porque en tanto que unas prometen mucho y están cuajadas de flor, otras no presentan muestra alguna; mas según opinión de la generalidad de los labradores la cosecha será menos que mediana. Los frutales, muy mal en general, y la cosecha de albaricoques, perdida por completo.

De los precios de los cereales, diremos únicamente que según hemos observado en los periódicos que nos houran con su cambio, hay alguna tendencia á la baja. Nos alegraremos que ésta continúe.

J. Gallardo.

Revista financiera.

Por falta de espacio, y por lo poco notable de la alta y baja de la Bolsa, nos vemos precisados á dar una muy sucinta idea de la cotización bursátil de la presente semana.

Consolidado 3 por $\frac{10}{100}$, 29.10, mínimo.

Id. id. id. 29.20, máximo.

Se nota, desde luego, la predisposición á la alza; pues las alternativas que ha sufrido dan motivo para presumirlo así.

Boletín religioso.

En la Santa Iglesia Catedral.

Día 3.—La Preciosísima Sangre de nues-

tro Señor Jesucristo; con rito de segunda clase y color encarnado.

Día 4.—Santa Catalina de Sena y San Laurencio; rito doble, color blanco.

Día 5.—San Miguel de los Santos, Confesor; rito doble, color blanco.

Día 6.—Santa Lucía. Octava de San Pedro y San Pablo apóstoles; rito doble, color encarnado.

Día 7.—San Fermín y San Claudio; rito doble, color encarnado.

Día 8.—Santa Isabel, Reina de Portugal; rito doble de segunda clase, con Octava.

Día 9.—San Cirilo y San Metodio, Obispo y Confesor; rito doble, color blanco.

Parroquia de San Andrés.

El 29 del próximo pasado Junio principió la novena de la Virgen del Carmen y terminará el viernes 7 del corriente. El elocuente Orador Sr. Dr. D. Santiago Pastor, predicará todas las tardes durante la novena y en la función principal.

Parroquia de la Magdalena.

El día 8 principia la novena de la Virgen del Carmen.

Los Sres. Curas Párrocos que quieran publicar los cultos en nuestro periódico pueden pasarnos nota tres días antes de la salida del número.

Sección de anuncios.

MARIANO ORTIZ.

44, Calle del Comercio, 44,

TOLEDO.

Grandes surtidos en toda clase de objetos de quincalla y bisutería.

Últimas novedades en abanicos, sombrillas y entout-cas.

Precios muy reducidos.

LA PRIMITIVA FUNERARIA. AGENCIA DE SERVICIOS FÚNEBRES. AROCA Y COMPAÑÍA.

SERVICIO PERMANENTE.

49, Santo Tomé, 49,

TOLEDO.

La misma tiene el gusto de ofrecer al público en general un decoroso servicio fúnebre á la par que económico.

También presta, VERDADERAMENTE GRATIS, en sus servicios, cama imperial y andas, tanto para adultos, como para párvulos, para los cuales ha construido unas elegantes y sencillas andas que han merecido la aprobación del público.

Alquila efectos para viáticos, catafalcos, depósitos, etc.

Vende cajas, hábitos, mortajas, coronas y flores.

Se encarga de cuantos asuntos se la confíen referentes á nuestro servicio; admite encargos para fuera de la capital.

Puntualidad en los servicios.—Economía en los precios.

Toledo: Imprenta de Felipe Ramirez.